

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., sábado 31 de mayo de 1913 || Nm. 416

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

# SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies  
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas  
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros  
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes grosores  
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina  
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión  
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos  
UTILILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS. OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## LA POUPÉE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

## SASTRERIA INGLESA

DE

J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad de trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## ¡Protestan ciudadanos ofendidos!

De San Rafael de Heredia

Mayo 23.

Yo, Blas Villalobos Camacho protesto de la firma que di al Partido Durancista y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama como candidato al exilio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, por éste el que llena las aspiraciones del pueblo y luchado durante largo tiempo por nuestras libertades patrias.

BLAS VILLALOBOS.

Testigos: Jenaro Vargas, José Manuel Hernández, Juan Pedro Camacho.

Hago saber de una vez para todas que siempre he sido ciudadano honrado y como tal, soldado firme de las filas del

Republicanismo, y que rechazo enfáticamente las ofertas bochornosas que me hicieron los durancistas y que protesto de la manera más rotunda, del atrevimiento que conmigo se comió, tal es el de contarme en sus derrotadas filas.

RAMÓN ROJAS MENA

Testigos:—José Luis Soto M.—Ismael Solano.—Tito Solano.

Yo, Juan R. Hernández Chavarría protesto de la firma que di al partido durancista, por haber sido engañado, y me quedo neutral.

San Rafael de Heredia, mayo 29—1913.

JUAN R. HERNÁNDEZ

Testigos: Bonello Camacho, José Manuel Hernández.

## De Santa Ana

Hoy ha dado una muestra de su patriotismo el simpático pueblo de Piedades: varios amigos de este lugar que estuvieron hoy a ver instalar la Directiva Republicana de aquel lugar, cuentan que sus habitantes, cual un sólo hombre, acudieron a la reunión, y daba gusto ver cómo llenos de entusiasmo daban su adhesión sincera al exilio ciudadano Lic. don Máximo Fernández. Pronto se publicará esa lujosa Directiva compuesta de hombres honrados en cuyos corazones sólo palpita el sentimiento republicano. Ojalá sirva este ejemplo a los distritos vecinos, Salitral y Pozos. Nada menos podía esperarse de aquellos labriegos; se comprende que han seguido el ejemplo del nunca bien llorado don José de Jesús Morales, patriarca benefactor de Santa Ana y Piedades.

¡Viva el Partido Republicano!

¡Viva su digno Jefe el Lic don Máximo Fernández!

TELMO.

## De San Antonio de Desamparados

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José

La cosecha de los durazos se perdió completamente en toda esta zona republicana. Recorrí la población y no encontré un solo durazo para remedio, y eso que los pagan bien.

En cambio, la semilla del republicanismo germina en todas partes, de tal modo, que solo se ven divisas azules y «Viva Fernández».

La batea embargada por el doctor Durán se la llevó el río en su creciente, pues la busqué de casa en casa y no la hallé.

FULANO

### Se alquila

una casa  
madera,  
grande y  
buena. Informes, en esta oficina.

TELMO.

## De Santa Cruz de Guanacaste

El yerno preilectado del cacique fósil de esta región, enamorado eterno de la Jefatura Política de este lugar, viendo que en la lucha pasada que sostuvo frente a frente con don Raimundo Brenes salió vencido vergonzosamente, empezó a enviar chismes mezquinos a las columnas de «El Noticiero» para ver si de esa manera nada leal infundiría sospechas de la conducta acrisolada del señor Brenes, Jefe Político a quien el pueblo entero ha conservado en su puesto hace más de tres años.

Lo consiguió en parte, pero la entereza de carácter del señor Brenes ha demostrado que está dispuesto a dar clases objetivas de republicanismo a aquellos que tiempos ha se han divorciado con él.

No crea el príncipe político del cacique de pasados años, que ha obtenido un triunfo, no, la juventud encargada de juzgar estos actos, mañana o talvez dentro de un momento le gritará en su propio rostro los resultados de su ambición. Ya la juventud en épocas pasadas haciendo justicia a los actos de Uds., los silbó. «Recuerda el ocho de diciembre» Pues bien, calcule lo que pueden imaginar cerebros juveniles para castigar por segunda vez los malos procedimientos de Uds.

JOAQUÍN SALVADOR

Santa Cruz, 20 de mayo de 1913.

## La Tribuna Republicana en Esparta

Por Telégrafo

En el simpático pueblo de Esparta tuvo lugar ayer una magnífica reunión republicana, habiéndose levantado la tribuna en la plaza pública.

Los oradores republicanos sostuvieron los fuegos de los Durancistas que rodeados de una docena de individuos vociferaban contra don Máximo Fernández y contra el diputado señor Figueroa.

El pueblo de Esparta prorrumpió en atronadoras «Vivas a Fernández» y al Partido Republicano, mientras que los durancistas que se hallaban en ridícula minoría abandonaron el campo verdes de vergüenza por la terrible derrota que han sufrido.

Esta noche se celebra en el Club otra reunión republicana para la que hay mucho entusiasmo.

CORRESPONSAL

## Se regala un lote

Que digan las personas de espíritu justiciero si no es regalar un lote cuyas dimensiones son: 70 varas por 12, y que está situado entre la calle 11 y 13 avenida 14, vendiéndolo al mismo precio del que se compró hace 4 años!

Esto es ya una atrocidad! Corra a pedir informes a esta oficina, si quiere usted pagar 50 céntimos por cada colón!

Gran sastrería y tienda **Inglaterra y Francia** Artículos para caballeros

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señoras, de última vedad, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VAYA. — Camisetas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetas, calzoncillos, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS

Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

## Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

# Yo acuso

Me he asomado al campo de esta lucha electoral,—de este que debe ser torneo cívico de cultura,—y la impresión que he recibido me obliga a hablar alto y claro.

Yo acuso a lo que ahora se llama carlismo,—que ayer se llamó cletismo y que mañana o dentro de unos minutos se va a llamar cletismo otra vez,— de varias inconsecuencias e inexactitudes que constituyen delitos contra la patria. Yo acuso a eso que se llama duranismo de usar en sus tribunas un lenguaje inculco, de llevar a las tribunas argumentos mezquinos. He oído a un tal Montero Barrantes e instintivamente he tenido que llevar el pañuelo a mis narices, tal el hedor de sus palabras, tal el odio que encierran sus quejumbrosos párrafos. Y dicen que ese hombre es de la alta intelectualidad duranista; más todavía, dicen que es catedrático en uno de nuestros principales establecimientos de enseñanza. Cito ese caso porque como ese orador son la mayoría de los oradores exponentes del *olímpico* duranismo.

Yo acuso al carlismo como corruptor de la conciencia cívica del país cuando trata de comprar con dineros, que manchan a quien los recibe,—lo mismo que a quien los entrega,—adhesiones para su causa desprestigiada.

Acuso al carlismo de haberse reído de aquel respetable anciano que lleva por nombre Pánfilo Valverde, lanzándolo como explorador con una candidatura, haciéndole el vacío en su derredor y suplantándolo violentamente después.

Yo acuso al carlismo,—o sea el cletismo disfrazado,—de haber burlado la soberanía costarricense, de haber exhibido ridículamente a la República de Costa Rica en el extranjero, cuando desterró del suelo patrio a don Tobías Zúñiga, a don Bernardo Soto y a don Máximo Fernández, representantes del pueblo, jefes de la Unión Republicana.

Yo acuso por ese hecho y antece-

dentes semejantes, al carlismo o cletismo como enemigo de la República, como enemigo de la democracia, como hereje incorregible dentro del credo de las instituciones republicanas.

Yo acuso al círculo carlista o cletista, que es lo mismo, como pésimo administrador de las rentas públicas, «la herencia que el gobierno republicano de don Ricardo recibió del cletismo o duranismo fue de deudas y desastres».

Yo acuso al carlismo, duranismo o cletismo, o como se le quiera llamar, de haber pretendido hacer una gran división en el pueblo costarricense, constituyéndose ellos en los elegidos para mandar y el pueblo costarricense en su servidor, tal cual lo expuso otro orador cuando dijo que era necesario llevar al fernandismo, sea al Partido Republicano,—a Costa Rica entera,— a comer polvo, para que ellos, los escogidos, manden y dispongan de los negocios públicos a su antojo.

Yo acuso aute Costa Rica entera, al carlismo de hoy, que es el cletismo de ayer,—y quizá el cletismo de dentro de poco,— como causante de la mala situación económica que encontró ya el Gobierno de don Ricardo y que no ha sido posible, en el breve plazo de su Administración remediar por entero.

Yo acuso al carlismo por su encarnada difamación, por sus calumniadores, por una serie de hechos que desdicen de la cultura de la patria, si a aquel círculo se le tomara como característica de dicha cultura.

Por entre esas acusaciones va el Partido Republicano fuerte como nunca, con las nueve décimas partes de la electoral de la República, firme, tranquilo, a elegir en nombre del país, limpio por entre aquellas corrupciones, a depositar libremente sus votos por Máximo Fernández como Presidente de la República. Y la República va a vigorizarse y la oligarquía a morir para siempre. Y esos son los votos de

EMELÍN

## Reunión Republicana en el Club del Carmen

El lunes tendrá lugar en los salones de este Club una brillante reunión, en la cual tomarán parte varios oradores defensores de nuestra causa.

Hacemos un llamamiento a todos los republicanos de San José para que asistan al acto que comenzará a las 7 p. m.

LOS SECRETARIOS

## Unas preguntas al Sr. Jefe Político de San Rafael de Heredia

Tenemos que hacerle unas preguntas, con la mejor intención del mundo, a nuestro estimado Jefe Político, de quien no dudamos que obtendremos la contestación respectiva, para aclarar algunas dudas que abrigan vecinos de esta villa:

1º—¿A cuánto ascendió el valor de las carretadas de piedra vendidas el año pasado a Maximino Campos?

2º—¿A cuánto ascendió el valor de unas basas de guachipelín de propiedad municipal vendidas el año pasado a un señor de Cartago?

3º—¿A cuánto ascendió el valor de los materiales de cañería de propiedad municipal vendidos a la casa de Macaya?

4º—¿En cuánto se vendió una novilla vendida en subasta pública a Juana Marín, el año pasado?

5º—¿En cuánto se vendió, en subasta pública una ternera rematada a favor de don Domingo Mongo R.?

Estimaríamos al señor Jefe Político fuera muy servido de contestar estas preguntas y evitarnos el trabajo de recurrir al Municipio para que nos las conteste, y ojalá le presentara a éste el libro de enteros respectivo.

Nuestra solicitud es muy justa y esperamos que usted, con la cortesía acostumbrada nos complacerá, sirviendo así un deseo general.

UNOS VECINOS

San Rafael, 29 de mayo de 1913.

## Incidente parlamentario Calvo--Rodríguez

Los conceptos emitidos por el señor Diputado don Alberto Calvo en la sesión del Congreso de ayer, respecto de una mera omisión que a su entender tuvo el señor Secretario Rodríguez al redactar el acta de la sesión anterior, en el contrato de automóviles a San Ramón, no tienen ni deben tener otro alcance que el de una ligera interpretación del señor diputado Calvo.

Ambos son buenos y dignos representantes de su Provincia; por sus labores han merecido y merecen el cariño y confianza del pueblo que los eligió.

## A los vecinos de Barba

El próximo domingo, a las doce del día, los republicanos de esta villa celebraremos una reunión en casa de don Francisco Zumbado.

Con tal objeto convocamos para que asistan todos los simpatizadores de la causa.

Barba, 29 de mayo de 1913.

LA COMISIÓN

## Necesaria aclaración

Con profunda pena he leído en «La Información», las frases que mi hermano Luis, bajo la sugerencia de algunos escribidos, sin pensar en ese momento el bochorno que por su debilidad arrojara a su familia.

Ruego a quien tales frases leyera, no daries crédito ni valor, pues el artículo a que Luis se refiere, no hace alusión alguna a mi señor padre.

Pido excusas por el desacato impremeditado de mi hermano, al señor Director de *El Republicano* y a todos los fernandistas.

RAFAEL VARGAS C.

## Comodidad

para los consumidores de las semillas de guinea y gongibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada Ferreteria de Fortich, Espricilla y Co.; se realizarán al precio más barato en plaza y se vende al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garanten la deuda, se les vende a largo plazo,—con un interés muy módico,— siempre que el valor del pedido no baja de ₡ 100.00.

## A propósito de una protesta

En «La Información» de ayer aparece una protesta que nuestro amigo Luis Vargas Castro suscribe, separándose de nuestro partido y adhiriéndose al duranista.

Nada tendríamos que decir, por mucho que lo sintamos, acerca de la determinación de Luis; pero nos duele que invoque un motivo infundado y sobre todo que lo relacione con el nombre de su padre, el honorable, el íntegro, el inteligente, probo e incorruptible republicano, amigo a quien quisimos entrañablemente y cuya memoria veneramos con respeto sincero y profundo; a don Rafael Vargas Rojas no se le olvidará jamás en el hogar republicano y si hasta ahora no se le ha rendido el homenaje a que se hizo acreedor por sus merecimientos altísimos, no perdemos la esperanza de lograr hacerlo.

A él le debe la ciudad de San José grandes servicios y no seríamos nosotros, nunca, quienes siquiera permitiéramos que se oscurecieran; si sus

grandes iniciativas no han sido desarrolladas con el acierto que fuera de desearse, culpa es de quienes debieron ponerlas en práctica, pero nadie podría intentar, ni lo ha intentado siquiera y mucho menos en esta hoja, culpar en absoluto a quien con clarividencia excepcional vió las necesidades de esta comunidad y dió los primeros impulsos a la obra.

Se nos caería de la mano la pluma, cuando de aquel inolvidable amigo se tratara, si no fuera para tributarle todo género de reconocimientos, a él, que fue de los nuestros, a él, que fue nuestro hermano.

Bien haya la viuda infortunada, la amante esposa del valiente y decidido compañero; bien haya la familia toda del integérrimo ciudadano, al conservar como reliquia santa, en el corazón, los sentimientos delicados del que fué incorruptible defensor de la causa republicana. A ella le reiteramos una vez más nuestras protestas de simpatía y de respeto.

**BOMBILLA**



**Hércules**

La mejor,  
la más resistente,  
económica y barata

**Koberg & Echandi**

Frente Zapatería Escorriola

## Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C<sup>o</sup>.—Propietarios.—Apartado n<sup>o</sup> 246.

## Triste nueva

Un soplo de tristeza pasa ahora por las innumerables filas republicanas: la desaparición para siempre del valiente y por mil títulos acreedor a la más alta estima, DON JUAN RAFAEL MORA, columna inquebrantable del PARTIDO REPUBLICANO, en Alajuela.

Todo elogio justo es poco para esta figura vigorosa ya extinta y por ello nos concretamos hoy tan solo a dedicar una plegaria fúnebre a la memoria de tan ilustre patriota.

Paz a sus restos venerados y consuelo para sus distinguidos dolientes.

## De Alajuela

### Nota de duelo

En la madrugada de ayer falleció en esta ciudad, sin haber padecido enfermedad grave alguna, la muy honorable matrona doña Rafaela Montenegro v. de Ramos.

La inhumación del cadáver se verificó ayer mismo a las 12 m. con asistencia de la mayor parte de nuestra sociedad, en reconocimiento de las grandes simpatías de que las familias Ramos-Montenegro gozan en esta ciudad.

Presentamos nuestro más sentido pésame a todos sus deudos, especialmente a su hijo don Eloy Ramos y a sus nietos don Rafael Meoño y señora.

## L. Rodríguez,

ABOGADO Y NOTARIO,

tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Traba a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Liberia—1913

## Paso al Republicanismo triunfante!

### Las mentiras de los Duraznistas

Uno de los señores del 5% dijo antenоче en un corrillo político que en San José no hay buenas casas de huéspedes. Qué mentira!

Lo que debe hacer todo buen republicano para evitar esas falsedades es hacerse pensionista en la casa de doña Josefa de Rojas, donde por un módico precio tendrá buena alimentación, comodidades y una liberalidad completamente republicana en el trato.

No olvidarse que el Boarding está 100 varas al Oeste de don Victorio Gel o 400 varas al Este de La Dolorosa.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono n<sup>o</sup> 8.—Apartado n<sup>o</sup> 28.—Telégrafo.—LIBRERÍA.

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

Suscríbese á  
"El Republicano"

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores, precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Protestas de Curridabat

En el n<sup>o</sup> 4 de «La Unión Nacional» aparece mi nombre, y como no he firmado mi adhesión a dicho Partido, protesto enérgicamente contra dicho abuso para quedarme neutral, y el día de las elecciones dar mi voto por el candidato de mis simpatías.

JUAN GABITA

Testigos: José Castro M.—Juan J. León.

En el n<sup>o</sup> 4 de «Ea Unión Nacional» aparece mi nombre como tesorero de la Directiva de ese Partido en este lugar, sin haber dado mi firma ni autorizado ningún nombramiento, por lo que protesto enérgicamente y permanezco neutral para depositar mi voto el día de las elecciones por quien mejor me convenga.

RICARDO PORTILLA

Testigos: Juan León M.—G. Amador M.

## Más adhesiones republicanas en ESPARTA

Don Mateo Chaves  
" Lucas Araya  
" Pascual Madrigal  
" José M<sup>o</sup> Gómez  
" Leo Campos  
" Rafael Alvarado  
" Gabriel Loría  
" Ramón Ubaldo Loría  
" José M<sup>o</sup> Portugués  
" Antonio Mejía  
" Julián Portugués  
" Samuel Portugués  
" Salvador Gutiérrez  
" Pío Villegas  
" Alberto Acuña  
" Manuel Desiderio Araya  
" Abel Soto T.  
" José Rodríguez  
" Jun Araya  
" José M<sup>o</sup> Lizano  
" Felipe Muñoz

## CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA  
**FUNERARIA DEL SUR**  
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

# Organización republicana

## PARTIDO REPUBLICANO

### Directiva del distrito de la Merced

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Dr. don Francisco J. Rucavado  
 " " Roberto Fonseca Calvo  
 " " José María Barrionuevo  
 Gral. " Lesmes S. Jiménez  
 Lic. " Marciano Acosta  
 " Ramón Artavia A.  
 " Miguel Solano C.  
 " Jesús Hidalgo  
 " Félix Acosta  
 " Feliciano Alvarez  
 " Cleto Monestel  
 " Juan Solano C.  
 " Valeriano Fernández  
 " Juan Francisco Aguilar Sandoval  
 " Jorge Richmond  
 Lic. " Octavio Saborío Soto  
 " Luis Fernández R.  
 " Nicolás Cubillo  
 " José María Villanea  
 " Nicasio Cubillo

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Lic. don Anibal Santos Aguirre  
 " " Tobias Zúñiga Montáfar

#### VICEPRESIDENTES

Don Salvador Garbanzo  
 " Rafael París Espinar  
 " Roberto Castro Urefia  
 " Rafael Peraza  
 " Francisco Antillón Ramírez  
 " José M. Pacheco  
 " José Vargas Cervantes

#### SECRETARIOS

Don Federico Herrera Gólicher  
 " León Fernández Rodríguez  
 " Anibal Hernández Arroyo

#### PROSECRETARIOS

Don Tranquillino Aguilar T.  
 " Víctor Gutiérrez Bolandi  
 " José María Durán A.  
 " Remberto Vargas  
 " Rafael Vargas C.  
 " Gonzalo Antillón

#### TESORERO

Don Roberto Sánchez Carmona

#### VOCALES

Don Eñaldelo Camacho Hernández  
 " Hilgino Villalta  
 " Ismael Rodríguez  
 " Juan Hernández A.  
 " Rafael Carvajal  
 " Anibal Vargas  
 " Carlos Brenes Mena  
 " Manuel Campos B.  
 " Agustín Ramos  
 " Juan Mora Solís  
 " Manuel Hernández Q.  
 " Ricardo Rojas Solís  
 " Rogello Torres  
 " José Ramírez  
 " Teófilo Jiménez  
 " Martiniano Castillo  
 " Carmen Umaña  
 " Emilio Montero  
 " José Rojas  
 " David Artavia  
 " José Carvajal J.  
 " Canuto Blanco  
 " Amadeo Coto  
 " Ramón Montero  
 " Napoleón Carvallo  
 " Andrés Montero  
 " Jesús Quesada Trejos  
 " Francisco Soto  
 " Rafael Solano R.  
 " José María Granados  
 " Víctor Manuel Araya  
 " Augusto Mongalo  
 " Juan Solano  
 " Emilio Ortuño A.  
 " Elías Varela Quirós  
 " Vital Salazar  
 " Felipe Conejo Chaves  
 " Gabriel Chaves  
 " Carlos Acuña Picado  
 " José León Acuña  
 " José Corrales  
 " Francisco Carvajal J.  
 " Julio Salazar  
 " Manuel Barahona  
 " Arturo Barrientes Montero  
 " Luis Barrientes Jiménez  
 " Tito Montero  
 " Maurillo Vargas  
 " Remigio Hidalgo  
 " Manuel Mora Cubillo  
 " Rafael Mora Cubillo  
 " Ricardo Mora Cubillo  
 " Rafael Méndez  
 " Manuel Cubillo  
 " Enrique Hidalgo  
 " Fernando Hidalgo  
 " José Montero  
 " Ismael Villanea  
 " Ramón Camacho Herrera  
 " Rafael Hidalgo Zumbado  
 " Mauricio Gallardo  
 " Ramón Rojas B.  
 " Francisco Obando Bonilla  
 " Carlos Gutiérrez García  
 " Octavio Artavia M.  
 " Fermín Umaña  
 " Enrique Umaña

Don Elías Varela O.  
 " Salvador Varela O.  
 " Víctor Umaña  
 " Wenceslao Carballo  
 " Cleto Artavia  
 " Luis Vásquez  
 " Célmo Muñoz  
 " Víctor M. Granados  
 " Alfredo Arrieta  
 " José Campos B.  
 " Víctor Artavia Cubillo  
 " Silverio Jara  
 " Mariano Cubillo  
 " Carlos Gutiérrez  
 " Alberto Romero  
 " Rogello Soto Sojo  
 " Severo Villalobos  
 " Federico Araya N.  
 " Marcelino Alvarez  
 " Elías Loalza  
 " J. Manuel Romero T.  
 " Benjamín Vargas

### Directiva del Partido Republicano de la Villa del Paraíso que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández en el período de 1914 a 1918.

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Juan Francisco Bonilla Z.  
 " Juan José Irola  
 " Lucas Barquero  
 " Domingo Chaves  
 " Concepción Quesada  
 " Ceferino Moya  
 " Abelino Redondo  
 " José Luis Irola  
 " Jesús Gamboa  
 " José María Chaverri  
 " Pablo Sánchez  
 " Juan Sabino García  
 " Juan Brenes Soto  
 " Pedro J. Quesada  
 " Lino Madriz  
 " Federico Bonilla  
 " Sotero Sojo  
 " Manuel Moya Durán  
 " Sixto Brenes

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Juan C. Quesada  
 " José Ana Moya

#### VICEPRESIDENTES

Don Vicente Brenes A.  
 " Domingo Coto

#### SECRETARIOS

Don Fausto Chaves  
 " Hilarión Brenes  
 " Manuel Sánchez  
 " Molsés Fallas

#### TESORERO

Don Ricardo García

#### VOCALES

Don Próspero Madriz  
 " Salomón Chaves  
 " Jesús Redondo G.  
 " Ramón Sojo  
 " Gregorio Brenes  
 " Gregorio Cantillo  
 " Estanislao Moya  
 " Gerardo Chavarría  
 " Juan Madriz R.  
 " Yanuario Avendaño  
 " Juan Sáenz Madriz  
 " Juan Chaves Alarcón  
 " Octavio Chaves Mesa  
 " Dolores Relondo  
 " Teodorico Solano  
 " Nicomedes Madriz  
 " Simeón Alvarado Chaves  
 " Patrocinio Quesada  
 " Píoquinto Avendaño  
 " Otoniel Madriz  
 " Diego Quirós M.  
 " Gustavo Alvarado Chaves  
 " Tobías Chaves M.  
 " Alejo Alvarado  
 " Eliseo Solano  
 " Enrique Maroto  
 " Manuel Barquero  
 " Francisco Alvarado C.  
 " Juan Quesada F.  
 " Ramón Quirós F.  
 " Manuel Mata  
 " Custodio Redondo  
 " Victoriano Chaves  
 " Calixto Mata  
 " Rosendo Brenes  
 " Nicolás Acuña  
 " Juan Rodríguez  
 " Felipe Solano  
 " Francisco Soto  
 " Cornelio Chaves  
 " Esteban Quirós  
 " Juan Molina  
 " Juan Astúa  
 " Santiago Fernández  
 " José Coto Solano  
 " Tomás Maroto  
 " Ramón Madriz Rivera  
 " Pánfilo Campos  
 " Ramón Astúa  
 " Arsenio Campos  
 " Ramón Madriz Quirós  
 " Eusebio Coto Sáenz  
 " Isidro Moya  
 " Antonio Madriz  
 " Rafael Madriz  
 " Narciso Fonseca F.

Don Joaquín Sandoval  
 " Juan Molina Meza  
 " Francisco Meza U.  
 " Samuel Moya  
 " Cruz Solano Madriz  
 " Juan Bautista Araya  
 " Rafael Coto  
 " José Valverde F.  
 " Cosme Mata  
 " Trinidad Madriz  
 " Mario Coto

### PROVINCIA DE PUNTARENAS

#### Directiva de Miramar

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don José María Segura U.,  
 " Rafael Quirós  
 " José Luna  
 " Miguel Flores  
 " Eliseo Ramírez

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

" Juan Arroyo  
 " Víctor Jiménez  
 " Julio Estrada  
 " Ramón González G.

#### VICE PRESIDENTES

Don José Encarnación Calderón  
 " Juan Reyes  
 " Juan Calderón

#### TESORERO

Don Francisco Micó

#### SECRETARIO

Don Ernesto Matamoros

#### PROSECRETARIOS

Don José María Flores  
 " Alejandro Cerdas

#### VOCALES

Don Agapito Espinosa  
 " Constantino Alvarado  
 " Samuel Molina  
 " Ricardo Monge  
 " Irineo Araya  
 " Joaquín Soto  
 " Juan Rafael Barrantes  
 " José Sandí  
 " Emilio Sandí  
 " Teófilo Sandí  
 " Juan Miranda  
 " Tobias Barquero  
 " Santiago Barboza  
 " Florencio Barquero  
 " Venancio Barboza  
 " Rubén Barboza  
 " Victoriano Venegas  
 " Juan Varela p.  
 " Juan Varela h.  
 " Carlos Varela  
 " Constantino Sandí  
 " Francisco López  
 " Evaristo Bonilla  
 " Adolfo Mojica G.  
 " Emilio Varela  
 " Asunción Avalo  
 " José Barquero  
 " Juan Bautista León  
 " Gerardo Mata  
 " José Flores  
 " Macario Guevara  
 " José Chávez  
 " Alberto Zamora  
 " Jenaro Rojas  
 " David Carmona  
 " Juan Carmona  
 " Rafael Román  
 " Rafael Avalo  
 " Tito González  
 " Pablo Esquivel  
 " José Miranda  
 " Alfredo González  
 " Pedro Aguilar  
 " Raimundo Alvarado  
 " José Bto  
 " Juan Cortés  
 " Eulalio Vargas  
 " Rafael Jiménez  
 " José Manuel Alvarado

#### DELEGADOS

Para Montezuma: don Federico Carmiol y don Rafael Rodríguez.

Para Mina Unión: don Trinidad Badilla y don Luis Arroyo.

Para Palmital: don Elías Camacho y don Florencio Arroyo.

Para Zagala Nueva: don Manuel Villalobos.

Para El Cedral: Wenceslao Trejos y don Miguel Salazar.

Para El Tigre: don Leopoldo Quesada y don Teodorico Solera.

Para La Isla: don Domingo Ramírez y don Rafael Ramírez.

### DIRECTIVA DE PAQUERA

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Juan B. Escalante  
 " Sebastián Cubillo

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Abel Molina Rosales  
 " Rafael Molina

#### VICEPRESIDENTES

Don Ricardo Montealegre  
 " Leandro Manzanares

#### SECRETARIO

Don Felicitó Rosales

#### PROSECRETARIO

Don Ramón Chaves

#### TESORERO

Don Vidal Obando

#### VOCALES

Don Rufino Aparicio  
 " Beltrán Gómez  
 " Saturnino Sánchez  
 " Eliseo Pizarro  
 " Pedro Muñoz  
 " Fidel Gómez  
 " Nicolás Chaves  
 " Ceiso Rosales  
 " Anápoles Gómez  
 " Policarpo Quesada

### DIRECTIVA DE CHOMES

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Nicolás J. Torres  
 " Clodomiro Urcuyo

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don José Vásquez  
 " Tito L. Rivas

#### VICE PRESIDENTES

Don Modesto Matarrita  
 " José Masís

#### SECRETARIO

Don Enrique Lizano

#### PRO SECRETARIO

Don Santiago Cubero

#### TESORERO

Don Vicente Castro

#### VOCALES

Don Jerónimo Vásquez  
 " Pilar Espinosa  
 " José María Vásquez  
 " Lorenzo Campos  
 " Tranquillino García  
 " Silverio García  
 " Emilio Gómez  
 " Santiago Arias  
 " José Jiménez  
 " Pantaleón Obando  
 " Luis Cantón  
 " Jesús Mendoza  
 " Angel Hernández  
 " José Torres Moraga  
 " Celestino Bonilla  
 " Domingo Campos  
 " Francisco Alvarez C.  
 " José María Acevedo  
 " Juan Medina  
 " Tito Argüello  
 " Mauro Salazar  
 " Eufemio Víctor  
 " Eliseo Montoya  
 " Luis Vásquez  
 " Adán Campos  
 " Lorenzo Bonilla  
 " José Peña  
 " León Ortega  
 " Tranquillino Pérez  
 " Rafael Hernández

## La protesta de Luis Vargas Castro

Nosotros Luisa Castro v. de Vargas y Rafael Vargas Castro, en atención a la protesta que aparece en "La Información" del treinta de los corrientes, firmada por Luis Vargas Castro, hacemos la aclaración siguiente:

La primera es madre y el segundo hermano del mencionado Luis. Los dos que suscribimos hemos sentido inmensa pena al ver la protesta hecha en mala hora por un miembro de nuestra familia, que tan mal conoce la historia de su difunto padre y la del partido Republicano, cuyos miembros le dispensaron siempre en vida el cariño más especial y los honores merecidos a su personalidad incorruptible política y privada.

Hacemos pública manifestación por este medio de que nuestra actitud en este asunto es diametralmente opuesta a lo

expresado por Luis Vargas, pues la primera como esposa y el segundo como hijo bien portado que practicó siempre el precepto de "honrar a padre y madre", no tenemos que decir sino alabanzas para los mejores amigos del que fue Rafael Vargas Rojas, que militaron y militarán en el Partido Republicano.

Nos duele en el alma que quizá conciencias extrañas poco escrupulosas influyan en la de un joven menor de edad, miembro de nuestro hogar para hacerlo ostentar su indignidad y su inexperiencia ante un público que no está enterado de la conducta de Luis Vargas Castro.

San Jose, 30 de mayo de 1913.

Luisa v. de Vargas

R. Vargas Castro

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Agricultura y Jardinería EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República; y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción pública, del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

### "EI INVERNADERO"

Alfredo Anderson,

Profesor de jardinería del Colegio Superior de Señoritas

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfir, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## La propaganda política en Tilarán.—Cañas

Tenemos noticia de que el joven don Gilberto Crespi se ocupa de hacer propaganda política en Tilarán y vecindades, sin recordar, de seguro, que según el Registro respectivo, aparece como *ciudadano inglés*; pero con todo, ya debiera él y los pocos *durantistas* del Guanacaste, saber que nuestra causa republicana está sentada sobre bases incommovibles, y que el triunfo lo tenemos asegurado en esta provincia y en toda la República.

C.

## De Limón

### Cosas que chocan

Cierto empleado de una casa de comercio de esta ciudad y propagandista del partido civil por más señas, que al decir de muchas personas, ha convertido las bodegas de la Aduana en club del mencionado partido. Ustedes lectores amables preguntarán: y el señor Administrador? Muy bien gracias.

El discurso de cierto POLITICÓN, por más señas padre de la Corte de paz más apostrofada que ha habido y habrá, que dijo para disculpar su claudicación de ideas: que si le preguntaban a él por qué ensalzaba hoy las ideas que ayer condenó, contestaría: porque soy Guineo (digo) patriota. Que le aproveche.

El orador bufo civilista que no dándole su estrecho entendimiento otra cosa que decir, hace sus discursos atacando a la Municipalidad y de ahí nadie lo saca. Da palos de ciego en cosas que no conoce, pero como dejó dicho, él no tiene la culpa, es su falta de inteligencia. En este caso diré parodiando el dicho: GANADERO A TU CORRAL.

Los escritos de don Lucas llamándose pesadilla de Gerardo Lara. Habráse visto pretensión! De quién puede ser pesadilla don Lucas? Solo de su mula que monta cuando va a la finca que fue de Madam Dural y de los lectores del Heraldó a los que mortifica con la ortografía de sus comunicados.

En paz descanse la MAESTRA RUDECINDA.

K. P. A. T.

## Las fuerzas Republicananas en Santa María de Dota

La reunión republicana que tuvo lugar el veinticinco, Domingo, después de misa, celebrando el Corpus, obtuvo un éxito brillante. Era tan numerosa la concurrencia del Partido Republicano, que allí los simpatizadores de nuestra idea, en número crecidísimo aplaudieron los brillantes discursos que los oradores Republicanos, dirigieron a todo un pueblo que enarbolando la bandera azul, victoreaba a su digno jefe Lic. don Máximo Fernández.

La otra tribuna compuesta de un simple grupillo, durancista, en prueba que los oradores enemigos de nuestro partido se ajustaron con dos (chachalacas) ofensivos que hablaron hasta por el hueso de la nuca, uno de ellos que era republicano se pasó por medio de sogazos, (trínquis) lo pasaron a ofender al partido nuestro, lástima los hombres que se venden de ese modo.

Pero aparte de eso el Partido Republicano en Santa María, reina y reinará, y para adornar nuestro partido el comerciante que tenemos a la par de nuestro partido, se exhibe con su numerosa clientela azul, que cada cual que llega no se sabe ni que es, y cuando sale de su establecimiento es con una buena roseta azul, o con su buena cinta al cruzado; esto llena de mucho gusto ver aquel establecimiento.

En los domingos cundido de puros Republicanos; esto llena mucho entusiasmo, y mucha opinión.

Es un partido de palabra, que no compra a nadie, con tragos ni con engaño, pues así lo hicieron los del grupillo Durancista, con un individuo. ¡¡Qué escarmiento más grande.

¡¡Que viva el futuro Presidente Licenciado don Máximo Fernández!! ¡¡que viva el Partido Republicano de Santa María!!

E. M. S.

## Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía  
M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

**Alfonso Altschul**

San José, C. R.

## Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n° 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

**MANUEL BEJARANO**

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

### La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Almacén de Muebles

### DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosco de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

## VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle séptima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construida de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valer, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en tardo cerrado

## EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo-surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños  
— de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cocinas de hierro  
Lámparas  
Macetas  
Refrigeradores

Alfombras  
Petates  
Linolton  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería  
Cochechitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes